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— сегмент рынка —

Коротко и ясно
Новые ИТ-проекты в бан-

ках если и планируются в текущем 
году, то, как правило, такие, которые 
могут дать эффект в кратчайшие сро-
ки. Константин Харин, директор де-
партамента по работе с финансовым 
сектором Oracle СНГ, говорит, что 
это, например, проекты в области 
customer experience, позволяющие 
привлекать новых клиентов и удер-
живать существующих. «Социальные 
сети, мобильность, анализ больших 
данных — все эти технологии на-
правлены на поддержание доходов 
финансовых организации. Мы ждем 
очередную волну интереса к решени-
ям по оптимизации сбора просрочен-
ной задолженности. Другим трендом 
является оптимизация затрат на ин-
фраструктуру как за счет применения 
оптимизированных программно-ап-
паратных комплексов, так и за счет 
аутсорсинга и использования бизнес-
приложений (SaaS), платформы (PaaS) 
и инфраструктуры (IaaS) как серви-
са»,— добавляет господин Харин.

Для ИТ-компаний, продающих ин-
струменты обработки больших дан-
ных, возможно, сегодня настал звезд-
ный час, если им хватит опыта и убе-
дительности, чтобы им воспользо-
ваться. В прошлом году финансовые 
компании распробовали Big Date на 
вкус. Исследование Oracle и CNews 
Analytics по итогам прошлого года 
показало, что более трети компаний 
(37%) в России уже приступили к ис-
пользованию технологий Big Data, 
еще 36% — рассматривают такую воз-
можность. При этом основные по-
требители технологий больших дан-
ных в нашей стране — банки (24 из 
43 опрошенных) и телеком (8 из 12). 
Если в прошлом году компании в 
основном накапливали данные, то 
велика вероятность, что в нынешнем 
— начнут их использовать для созда-
ния специальных продуктов для уз-
ких сегментов клиентов, аналитиче-
ского скоринга и т. д.

По словам Ольги Рубцовой, акту-
альны в текущем году также ИТ-си-
стемы для сбора задолженностей, 
CRM и единый фронт обслуживания 
клиентов. «Это те решения, которые 
помогают сократить затраты на взаи-
модействие с клиентами и возника-
ющие при этом риски, а в отдельных 
случаях еще и заработать на контакте 
с потребителями своих услуг. Напри-
мер, система единого фронт-офиса в 

ВТБ 24, внедренная нашей компани-
ей, только за год помогла банку зара-
ботать 90 млн руб. дополнительной 
прибыли»,— говорит госпожа Рубцо-
ва. Мобильные решения также могут 
дать значительный эффект: в этом го-
ду «Техносерв Консалтинг» выпусти-
ла приложение, которое может уве-
личить производительность работы 
коллекторов на 30%.

Распределение ИТ-бюджетов в те-
кущем году сильно зависит также от 
того, в каком состоянии встретили 
банки кризис: в какой момент раз-
вития ИТ-систем их застало стихий-
ное бедствие. Два-три года назад са-
мые прогрессивные игроки начали 
трансформацию бизнеса из привыч-
ных предприятий с распараллелен-
ными процессами и оргструктурой 
в централизованные «продуктовые 
фабрики». Но, как говорит Артем Аса-
нов, управляющий директор практи-
ки по работе с финансовыми органи-
зациями Accenture, «среди крупных 
российских банков пока только еди-
ницы смогли существенно продви-
нуться на пути от теоретического по-
строения подобной архитектурной 
композиции к ее реализации в дей-
ствующей организации, процессах и 
системах. При этом ряд относитель-
но новых участников рынка, поль-
зуясь (в данном случае) преимущест-
вом отсутствия старого наследства, 
сразу выстраивают свои организации 
и технологии в этой логике 

”
продук-

товая фабрика—агрегация—дистри-
буция“, добиваясь заметных конку-
рентных преимуществ».

Многие остановились на полпу-
ти в этой трансформации, что впол-
не объяснимо в сложившихся усло-
виях. Но другого пути для банков «с 
историческим наследием» нет, кроме 
превращения в «фабрику». «Это озна-
чает, что трансформацию нужно про-
должать и доводить до конца,— уве-
рен господин Асанов.— И ключевым 
здесь является даже не объем инвес-
тиций, а качество управления транс-
формацией — способность четко 
сформулировать путеводную звезду 
для множества локальных измене-
ний по всему банку, а также управлен-
ческий опыт, ресурсы и авторитет для 
того, чтобы согласованно достичь же-
лаемого по многим направлениям».

Каким из описанных выше сове-
тов внемлют банки, станет ясно по 
итогам полугодия — к решениям от-
носительно ИТ их подтолкнет в том 
числе ситуация на рынке.

Светлана Рагимова

Заморозка по банкам

— финансы —

АНДРЕЙ БОНДАРЕВ, директор 
департамента ИТ Росгосстрах-
банка, рассказывает о том, как 
его компания с помощью инфор-
мационных технологий превра-
щается в универсальную биз-
нес-машину, которая способна 
быстро реагировать на меняю-
щиеся условия.

— Насколько большую роль сегод-
ня играют информационные тех-
нологии в банковской отрасли?
— Банки сейчас, по сути, представ-
ляют собой прикладное ИТ. Факти-
чески на 90% операционная деятель-
ность финансовых компаний заклю-
чается в использовании информаци-
онных технологий. Все продукты — 
это некие алгоритмы в АБС (автома-
тизированной банковской системе), 
любые «хитрые» акции — тоже, как и 
любые операции с ними. Существу-
ют банки, у которых вообще нет фи-
зических отделений,— это, по сути, 
стопроцентные ИТ-компании. В бан-
ковской отрасли информационные 
технологии — это некая платформа, 
которая обеспечивает работоспособ-
ность всего бизнеса.

Раньше, в хорошие времена, ком-
пании строили планы на год вперед 
и стратегия развития ИТ также раз-
рабатывалась на основе заранее из-
вестных заданных параметров. Эти 
времена закончились, и сейчас не-
возможно спрогнозировать, куда бу-
дет двигаться организация.

Никто не знает, как будут разви-
ваться события. Такого кризиса, как 
сейчас, еще не было и, я надеюсь, 
больше не будет. Он очень сложный 
и многогранный: внешние факторы 
наложились на внутренние. Все заня-
ли выжидательную позицию и реаги-
руют на изменение ставки Центро-
банка. В какую сторону пойдет бан-
ковская сфера — предугадать слож-
но. Есть очевидные тренды, которые 
касаются всех банков. Например, на 
фоне дефицита ликвидности бан-
ки привлекают средства населения 
и притормозили процессы кредито-
вания, которые будут возобновлять-
ся и корректироваться в связи с теку-
щей макроэкономической ситуаци-
ей. Это действия, которые позволят 
банкам выжить в ближайшие пару 
лет. Что будет дальше, никто не знает.

В таких условиях ИТ должны 
представлять собой максимально 
гибкую платформу, которая эффек-
тивно и в самые сжатые сроки долж-
на дать возможность бизнесу свер-
нуть в любую сторону. Значение ИТ 
по этой причине сейчас возрастает. 
Чем более гибкая платформа у ком-
пании, чем больше в ней заложено 
возможностей, тем выше конкурен-
тоспособность банка.
— То есть, по сути, если сравни-
вать компанию с кораблем, то ИТ-
бюджеты сегодня вы направляе-
те на то, чтобы работал двигатель 
и рулевое управление было более 
эффективным?
— В сложившихся условиях срав-
нивать бизнес с кораблем уже не-
правильно. Я бы сказал, что сегод-
ня банк — нечто среднее между ко-
раблем и самолетом. И непонятно, 
то ли мы тихонько поплывем, дрей-
фуя по волнам, то ли нам нужно бу-
дет срочно взлететь.

Раньше были долгосрочные пла-
ны, понятные, устоявшиеся бизнес-
процессы, в том числе по формиро-
ванию бюджетов. Сейчас мы пере-
шли на схему финансирования про-
ектов по запросу, когда деньги выде-
ляются под конкретную задачу, про-
екты при этом краткосрочные, дли-
тельностью не более шести недель.
— Какие технологии обеспечива-
ют возможность банку как транс-
портному средству плыть, лететь 
или ехать по суше в зависимости 
от ситуации?
— В основе всей нашей банковской 
системы лежит АБС. От ее возмож-
ностей и способности быстро транс-
формироваться в нужном направ-
лении зависит способность либо 
плыть, либо лететь. Это ядро нашей 

гибкой ИТ-платформы. Вокруг АБС 
около 109 информационных систем, 
имеющих различные функции.

Мы используем АБС ЦФТ, но она 
очень сильно кастомизирована. В 
компании работает значительный 
штат собственных разработчиков, 
тестировщиков, технологов и анали-
тиков, которые как раз и превраща-
ют систему из корабля в самолет. От 
запроса на разработку нового про-
дукта до его создания у нас уходят 
считаные дни, если продукт слож-
ный — не больше двух недель.

Такая скорость возможна исклю-
чительно благодаря тому, что у нас 
есть собственный отдел разработки. 
Конечно, мы плотно сотрудничаем 
с разработчиками ЦФТ, но львиную 
долю работы выполняют наши со-
трудники. Платформа, которая у нас 
сейчас есть, очень гибкая, ограниче-
ния в ней есть, но их гораздо мень-
ше, чем в типовых. Работа с внеш-
ними подрядчиками требует прохо-
ждения определенного формально-
го процесса, который занимает вре-
мя: согласование техзаданий, под-
писание документов и т. д. Поэтому 
тот факт, что у нас есть собственный 
отдел разработки,— это наше конку-
рентное преимущество.
— Какие наиболее значительные 
ИТ-проекты в прошлом году вы 
реализовали?
— Самый сложный и наиболее круп-
ный проект — внедрение техноло-
гии виртуализации инфраструкту-
ры рабочих мест (Virtual Desktop 
Infrastructure). Два года назад банк 
занялся созданием полномасштаб-
ной сети присутствия в регионах. 
Решалась эта задача разными мето-
дами: совершенствовалась система 
ДБО, расширялось число точек при-
сутствия, увеличивался набор их 
функций, велась работа с сотрудни-
ками по пересмотру их должност-
ных обязанностей и т. д. Цель была 
в том, чтобы банк занял определен-
ную нишу на розничном рынке.

Одно из технических решений, 
которое при этом использовалось,— 
виртуализация рабочих мест. При-
менение этой технологии позволи-
ло значительно уменьшить количе-
ство технического персонала в реги-
онах за счет перевода компьютерной 
техники на дистанционное централи-
зованное обслуживание. Теперь каж-
дый сотрудник может зайти на лю-

бой компьютер компании под своей 
учетной записью и получить доступ 
ко всем своим документам и инстру-
ментам. Также новое рабочее место 
теперь создается за считаные секун-
ды вместо нескольких часов, которые 
раньше тратил на эту работу техни-
ческий специалист. Это помогло до-
биться расширения региональной се-
ти с минимальными трудозатратами.

Тот формат офисов, который был 
выбран, и те технологические реше-
ния, которые мы внедрили, дают 
долгосрочный эффект по сокраще-
нию затрат. Момент для этого проек-
та был выбран очень правильный: 
именно переформатирование офи-
сов, создание более гибких и мно-
гофункциональных рабочих мест 
позволило дать клиентам тот сер-
вис, которого они ожидали. Сегодня 
сложно предугадать, чего хочет кли-
ент: потребности очень быстро ме-
няются. Поэтому чем шире предла-
гаемый выбор продуктов, тем боль-
ше клиентов. То решение, которое 
мы выбрали для виртуализации,— 
VMware Horizon View — позволя-
ет легко расширять набор услуг, ко-
торые предоставляются в офисах, 
и имеет меньше ограничений, чем 
другие похожие продукты.
— Какие у вас планы на текущий 
год по освоению новых информа-
ционных технологий?
— Мы постоянно внедряем новые 
продукты. К примеру, непрерывно со-
вершенствуем систему ДБО. Букваль-
но недавно у нас появились мобиль-
ные приложения под iOS и Android. 
Это заняло много времени, но сегод-
ня, по моему мнению, у нас лучшее 
ДБО на рынке: через приложение 
можно делать все то, что делает опера-
ционист в офисе обслуживания: вы-
дает кредиты, принимает депозиты, 
делает переводы, платежи и пр.
— Продолжите ли вы проекты по 
модернизации парка «железа»?
— Мы планируем продолжать такие 
проекты, но в ограниченном объеме. 
Большая часть оборудования, которое 
мы эксплуатируем, имеет запас проч-
ности, что позволяет эксплуатировать 
его без замены и существенного ре-
монта еще два-три года. В прошлом го-
ду мы закончили модернизацию на-
шего ядра, поэтому сейчас находимся 
в очень хорошем положении.

Интервью взяла 
Светлана Рагимова

«Сегодня банк — нечто среднее  
между кораблем и самолетом»
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